



**FUERZAS ARMADAS Y SOCIEDAD. EFECTOS DE LOS CAMBIOS SOCIOCULTURALES Y DE LOS NUEVOS ESCENARIOS EN LA SINGULARIDAD DE LO MILITAR.**

Autor: José Miguel Piuzzi Cabrera.

Editorial: HISTORIA CHILENA

179 páginas

ISBN: 13 9789569080623

**P.C. Marjorie Gallardo Castañeda<sup>1</sup>**

Centro de Estudios Estratégicos, Academia de Guerra del Ejército de Chile.

*Fuerzas Armadas y Sociedad. Efectos de los cambios socioculturales y de los nuevos escenarios en la singularidad de lo militar* (2021), escrito por el General y Doctor en Sociología José Miguel Piuzzi Cabrera, es una relevante investigación académica que pretende responder, en primer lugar, ¿cómo influyen los cambios sociales y culturales en las Fuerzas Armadas y particularmente en la singularidad de lo militar?, para luego determinar ¿hasta dónde es posible que las instituciones armadas se adapten a los cambios sociales y culturales, sin que ello debilite su capacidad operativa y táctica como fuerza militar?

---

<sup>1</sup> Investigadora y Analista del Centro de Estudios Estratégicos de la Academia de Guerra del Ejército. e-mail: mgallardoc@acague.cl

Con el fin de responder a dichas interrogantes, el libro se estructura en cinco capítulos. El primero de ellos, se titula “Fuerzas Armadas y Sociedad como tema de estudio” y en él se describen los distintos enfoques teóricos que han examinado el fenómeno y sus inquietudes. En esta síntesis, resulta interesante la diferenciación entre la disciplina de la Sociología Militar y los estudios de Fuerzas Armadas y Sociedad, los que comprenden una visión multidisciplinaria.

En el segundo capítulo, “Los cambios socioculturales y los estudios en el ámbito militar”, se desarrolla una relevante discusión teórica en el que se revisan destacados autores que han estudiado los principales cambios sociales y culturales experimentados en los últimos cuarenta años; para luego, revisar los estudios en el ámbito militar. Un concepto importante que considerar en este acápite es el de la posmodernidad, la que permea también hacia la visualización de lo militar; así, desde esta perspectiva se estaría viviendo en una “sociedad posmilitar”.

El tercer capítulo, “Una aproximación a la singularidad de lo militar”, aborda en profundidad las cuatro dimensiones de lo militar: institucional (doctrina, principios, tradición y valores), profesional (carrera, formación y currículum), organizacional (estructura general, niveles y medios) y social (motivaciones, creencias, participación, interacción con la comunidad). Coherente con dicha conceptualización, posteriormente se analiza la percepción histórica y estratégica de las Fuerzas Armadas, para culminar deduciendo seis rasgos que caracterizan la naturaleza de la función militar.

En el cuarto capítulo, titulado “Elementos para un análisis: factores y datos”, se presenta evidencia, principalmente, cuantitativa para dar respuesta a las interrogantes de investigación. En una primera parte se establecen los factores que influyen en la efectividad de la fuerza militar, distinguiendo los que son de carácter colectivo y de carácter individual, así como también haciendo visibles aquellas aptitudes que los sustentan. En la segunda parte del capítulo se analizan datos extraídos de relevantes estudios, de los que se infieren considerables cambios sociales y culturales de la población chilena en los últimos veinte años, tales como: influencia de las redes sociales, mayor interés por la defensa del medio ambiente, mayor individualismo en las generaciones jóvenes y menor confianza en las instituciones. De acuerdo con el planteamiento del autor, todos estos aspectos proporcionan información de gran utilidad para las Fuerzas Armadas y debieran ser consideradas en la construcción de la identidad institucional. El diagnóstico presentado en este capítulo culmina estableciendo detalladamente los factores que pueden influir en cada una de las dimensiones de lo militar.

Teniendo en consideración el análisis realizado previamente, en el quinto capítulo titulado “Nuevas misiones y escenarios y sus implicancias en las relaciones civiles militares”, se describen los complejos contextos y desafíos que las Fuerzas Armadas están enfrentando y las características de las misiones que deben realizar. A modo de propuesta para enfrentar los cambios y transformaciones analizadas a lo largo del libro, el autor enfatiza en una necesidad de continuar trabajando sobre las relaciones civiles y militares, fortaleciendo confianzas y explicitando las condiciones en las que cumplen las misiones.

Finalmente, el autor dedica el epílogo para reflexionar sucintamente en torno a la segunda interrogante de investigación. Al respecto, advierte que la magnitud de los cambios y transformaciones experimentadas en el último tiempo incide en las bases de una fuerza militar, es decir “en las convicciones, valores y disposiciones que tanto individual como colectivamente deben mantener los integrantes de una institución armada” (Piuzzi, 2021, p.159). Así también, dichos cambios afectan la valorización que se tiene de la función defensa. No cabe duda, que la adaptación a los cambios y transformaciones sociales y culturales es necesario para que las instituciones subsistan. Sin embargo, el autor sugiere la revisión racional de aspectos claves, de modo tal que se ponderen las expectativas con las capacidades.

El libro analizado en esta oportunidad destaca no solo por su robusto aparato crítico; como se aprecia a lo largo del texto el autor se apoya en una extensa y variada bibliografía; sino que, también, por la consistente discusión teórica para analizar las distintas nociones conceptuales que se plantean. Una de las principales contribuciones de este trabajo radica en el enfoque de análisis que el autor propone para abordar los efectos de los cambios sociales y culturales en “la singularidad de lo militar”; así como, también, en las razonables conclusiones a las que llega.